

El Bien Público

Mahon Sábado 8 de Noviembre de 1884.

Año XII. Núm. 3.538.

6 rs. vn. cada mes.

PARIS 1.º DE NOVIEMBRE

Anoche se reunieron por segunda vez los diputados conservadores, que sin imponer nuevas cargas al país, ni incurrir á empréstitos onerosos se proponen cubrir el déficit del presupuesto y restablecer el equilibrio entre los ingresos y los gastos. Falta saber si el programa financiero que presentan puede realizarse sin aumentar las contribuciones. Yo creo que sí, pero es menester que los miembros de la minoría tengan una gran fuerza de voluntad. Para llegar á un resultado práctico, lo primero que se debe hacer, en mi humilde concepto, es suprimir todos los destinos inútiles que el régimen actual ha inventado para retribuir á sus agentes electorales, y las subvenciones destinadas á recompensar pretendidos servicios prestados á la causa oportunista, las cuales subvenciones segun un periódico perito en la materia representan la friolera de «doscientos» millones de francos.

Restablecer el equilibrio entre los ingresos y los gastos sin desorganizar ninguno de los servicios públicos, es una empresa digna solo de diputados conservadores, que el país sabrá apreciar en su día, pero no hay que ocultar que tropezarán con serias dificultades.

Desde que los republicanos se hallan en el poder los gastos del presupuesto ordinario han sufrido un aumento de «quinientos millones» de francos, de los cuales puede decirse, que «doscientos» están destinados sin ninguna ventaja para el país, á los parientes, amigos y agentes electorales de los ministros y de los 350 miembros que se compone la mayoría del Parlamento.

Escusado es añadir, que los diputados que militan en el campo de la oposicion estiman que debe desaparecer la «lista civil» de la República, mucho mas importante que la de la Monarquía, pues siendo mayor el número de gobernantes, de tal manera se multiplican los parásitos, que la nacion en vez de los veinte ó veinticinco millones que pagaba por este concepto en tiempos de la Monarquía, satisface hoy doscientos ó trescientos millones, por mas que algunos contribuyentes muy honrados por cierto pero demasiado incautos digan que esta forma de gobierno tiene el mérito de ser la que menos cuesta, primero porque no existe un soberano, y en segundo lugar porque carece de corte.

¿Aceptará Julio Ferry las proposiciones de la misma? No, porque con los doscientos millones cuya economía se persigue y los recursos que le proporciona el presupuesto extraordinario retribuye á sus deudos y admiradores, y el día que desaparecau aquellos el ejército ministerial se desbandará para no reunirse jamás. Es indudable que mientras los oportunistas estén en el poder no se realizará ninguna economía seria, y bien claro lo ha demostrado el Presidente del consejo al exponer el «non posumus» absoluto á la demanda de reducciones formulada por varios miembros de la comision de presupuestos.

El primer consejero de Julio Grevy, desea, en efecto, que se equilibren los presupuestos, pero no disminuyendo los gas-

tos sino aumentando las contribuciones, ó creando nuevas cargas, y como las arcas del Tesoro están exhaustas, tendrá que recurrir á otro empréstito que como el anterior será contratado en condiciones onerosas para el erario. Sobre los impuestos que deben proporcionar al gobierno los 200 millones en cuestion nadie sabe todavía cual será la víctima, si la agricultura, la industria ó el comercio. ¿Saldrá esta enorme suma del bolsillo de los campesinos ó del de los ciudadanos que tienen la suerte de vivir en las poblaciones importantes. Se impondrá un derecho de 4 1/2 por ciento á los rentistas? Repito que todo el mundo ignora los proyectos del gobierno, pero es un hecho que los oportunistas, si continúan dirigiendo la cosa pública despues que se hayan verificado las elecciones generales de 1885, inaugurarán este año con nuevas cargas y contribuciones.

En cuanto al empréstito, que al parecer ascenderá á 700 millones de francos, Julio Ferry se guardará bien de emitir títulos de renta amortizables ó no amortizables pues teme, no sin razon, que el público no responda á su llamamiento, sino que se dirigirá á las grandes compañías de ferro-carriles, ó mejor dicho, á la que explota la línea de Paris á Orleans que es la que cuenta con mas simpatías entre los oportunistas. Esta sociedad entregará la citada cantidad siempre que el gobierno le conceda una subvencion anual de treinta ó cuarenta millones y le prometa adquirir todas las líneas férreas del Estado, y como los oportunistas se prestarán fácilmente á sus exigencias, la operacion quedará hecha sin escándalo, y sin que el público se aperciba de ello.

Los habitantes de Canton, no contentos con haber incendiado los edificios habitados por los misioneros católicos, han violado el cementerio y saqueado todas las tumbas de los cristianos.

Esta mañana ha salido para Nantes, el ministro del interior Sr. Waldeck Rousseau.

Las autoridades chinas han dado las órdenes oportunas para bloquear el río Wov-sung.

El gabinete de Pekin, mediante la suma de millon y medio de duros ha comprado al gobierno americano dos vapores de 3 000 toneladas cada uno, para transformarlos en fragatas de guerra.

Dicen de Shanghai que la flota del Yang-Tse-Kiang, ha recibido orden de partir para la isla Formosa.

Los obreros de Lyon continúan agitándose en sentido revolucionario.

Parece que el emperador de Alemania ha suspendido en sus funciones al Consejo de regencia del duque de Brunswick y nombrado regente al príncipe Guillermo.

Voy á consagrar parte de esta carta, á esa reina del capricho llamada «Moda» que hoy que mas que nunca se impone á las personas que creen que para vivir es indispensable seguir paso á paso las modificaciones que nos impone su código. Hablemos primero de los «tintes nuevos», que dicen las costureras de París, y que son los mismos que se han usado en todas épocas, pues así como un pintor multipli-

ca los colores de su paleta, los tintoreros, por medio de sábias combinaciones, obtienen los que para el público son una novedad. El pasado otoño, teníamos un verde precioso, que se denominaba «musgo». Este color se distingue ahora bajo el nombre de «verde berro», y el amarillado, parecido al heliotropo con el de «ceniza de rosa».

El paño y el estambre representan un gran papel en los sombreros de señoras, y las modistas, no sabiendo que inventar han creado uno con «orejas de asno». Esto es un gran secreto que confío á la discrecion de las benévolas lectoras de «La Dinastía», á las cuáles pondré al corriente dentro de algunos dias sobre la manera de llevar dicha prenda que figura en primera línea en la verdadera elegancia.

La «capota», que es el sombrero de rigor para visitas de etiqueta y el teatro, se adorna con encaje de punto de media y estambre de Sajonia, pero aunque muy bonito, es demasiado serio para las doncellas, que deben llevar el llamado «jokey», chato y enteramente redondo por detrás, con visera bastante larga por delante. Se hacen de castor ó de terciopelo. Los primeros se embellecen con un tupido lazo alto y los segundos con un penacho de plumas cuyas extremidades caen sobre la visera.

Los tejidos aconsejados por la moda han hecho su aparicion hace ya algun tiempo, pero nadie los lleva todavía por ser benigna la temperatura que hemos disfrutado en todo el mes de Octubre.

Entre las novedades de sensacion citaré el «astrakan», hermoso tejido de aspecto caliente tan suave como la piel de que toma el nombre, y el «terciopelo rizado», sembrado de presillitas en relieve formando un contraste admirable. Este paño que es de muy buen tono y produce un efecto encantador, tendrá durante el invierno, muchísimos partidarios entre las personas pudientes.

Como adornos, se han inaugurado, los «guipur» de Irlanda, bordados de estambre de color con calados y dibujos tan finos como los encajes de hilo. Tambien se hace guipur de felpilla imitando al Clung, empleándolo para embellecer las faldas lisas que tan en boga están, pues nada hay mas encantador que una de estas guarniciones en el bajo de un vestido, de terciopelo oscuro, dando la vuelta como si se tratase de una trenquilla ancha.

El puf ahuecado y complicado, de varios recogidos, ha pasado á la historia. Se llama siempre «puf», la parte de la túnica que guarnece la falda por detrás, pero si queda el nombre, la cosa no es la misma. Ahora se distingue con el nombre de «puf», un paño plegado ó fruncido que cae hasta el remate del vestido.

Las chaquetillas de paño se hacen derechas por delante y formando aldetas por detrás. Este invierno se llevarán de astrakan ó de paño natado. En cuanto á los abrigos, se ha adoptado la levita ajustada de terciopelo brochado, ó paño estampado, con ramos bastante grandes, y cuello y puños de piel clara. La visita larga se usa igualmente, pero no es tan elegante como la levita.

Otro dia hablaré á ustedes de la forma de los vestidos y de los trajes que acaba de adoptar el sexo barbudo y feo, el cual sin consideracion alguna por la altiva Albion, se dispone á abandonar el ridículo pantalón estrecho y el extravagante zapato puntiagudo.

No hay noticias.—E.

(«La Dinastía.»)

En Fuenterrabia hay gran entusiasmo entre los pescadores porque creen que pronto rapan la enorme ballena que se pasea por aquellos sitios.

La escuadrilla de vapores está ya sobre aviso y preparada de arpones y toda clase de aparejos.

El cetáceo arroja á cada momento grandes cantidades de agua por sus espiráculos, que se elevan á una altura considerable. Cuando se pone en movimiento produce un ruido especial, que de noche causa pavor.

Despues de cuatro dias de constantes y activos trabajos, se ha conseguido poner á flote el vapor remolcador «Hércules», de Santander, que segun manifestamos estaba varado en el arsenal del Puntal del Sommo, próximo á Las Quebrantas.

Un considerable número de personas presenciaba desde el muelle el remolque del «Hércules», al que desde un principio se consideraba completamente perdido.

El número de los lobos muertos en Francia durante el año último fué de 1308, y las primas pagadas arrojan la suma de 3.700 francos.

Han llegado á Málaga procedentes de Hamburgo dos vapores alemanes conduciendo, entre otros muchos efectos, sobre 400 bocoyes de espíritu, cuyos derechos para la Hacienda no bajarán de 60,000 pesetas y para el arriendo de consumos de 12 á 14,000.

En Wellington (Nueva-Zelandia), los católicos han fundado 57 escuelas á espensas suyas, las que han costado 2 millones 429,000 pesetas, evitando así que sus hijos frecuenten las escuelas láicas.

Francia y China

Un despacho de Ke-Lung, fecha del 19 de Octubre, anuncia que las tropas francesas estaban ocupadas en construir blockhaus al rededor de sus posiciones y que el mal tiempo habria contrariado las operaciones.

Otro despacho de Hong-Kong, fecha del 21 de Octubre, dice que ha sido declarado oficialmente el bloqueo de Formosa. Esa medida ha sido adoptada por la necesidad de impedir la continuacion del abastecimiento de la isla en tropas y en provisiones hecho bajo pabellon extranjero, sin que el almirante Courbert pudiera oponerse á él. Conviene observar, no obstante, que esa medida crea una nueva situacion en las relaciones entre Francia y China, y que la primera de estas potencias se vá aljando mas y mas del estado de represalias.

El 19 había partido de Ke-Lung el vapor «Tasu» para la bahía de Allong.

Respecto del Tonkin, el general Briere, de l'Isle dirige al ministro de Marina el telégrama siguiente fechado en Hai-Phong el 20 de Octubre.

«En la region del rio Colorado se señalan grandes masas enemigas las cuales atacaron el 13 á Tuyen Quan.

El enemigo fué rechazado con pérdidas considerables. Por nuestra parte no hemos tenido ninguna.

Todos los heridos siguen bien y fuera de peligro.»

Tuyen Quan fué ocupado el 1.º de Junio último sin disparar un tiro, por una columna que dirigía en persona el general Millot.

China ejecuta, por lo tanto, el plan de invasion que venia preparando hacia tiempo: invasion del Tonkin por el Este, por el Nordeste y por el Noroeste. Las victorias obtenidas por las armas francesas en Laug-kep y Chu han contenido á los invasores que venian del Kuang-Si: los que venian ahora del Yunnan han sufrido el primer descalabro delante de Tuyen Quan. Las primeras habian sido reclutadas en el vireinato de Canton y en las provincias marítimas; las del Yunnam lo fueron en gran parte en las provincias del centro, en el curso superior del gran rio Yan-Tze-Kiang.

De todos modos, la situacion del general Briere de l'Isle no deja de ser difícil teniendo que hacer frente al enemigo por el Noroeste, el Nordeste y el Este del Tonkin con el número relativamente escaso de tropas que tiene á su disposicion. No es extraño, por lo tanto, que la prensa de París clame por que se le envíen refuerzos lo mas pronto posible.

El «Morning Post» anuncia que el sábado último se han cambiado despachos entre el ministro de los Estados-Unidos en Pekin y su Gobierno relativamente á una mediacion entre Francia y China. Parece que el Gobierno chino aceptaria de buen grado una mediacion; pero no quiere tomar la iniciativa y su deseo seria que fuera Francia la que diera los primeros pasos.

Por otra parte, segun noticias del «Standard», el empréstito de tres millones de duros que el Gobierno chino había obtenido del Banco de Hong-kong y de Shanghai fué objeto de una emision pública, la cual fracasó por completo.

Se creia que tantas desgracias para la China, así en las operaciones militares como en las financieras, dieran por resultado un arreglo mas pronto de lo que generalmente se esperaba, y esto seria lo mejor podio suceder

FERNANDO POO

Ya que parece tratarse formalmente de atender de una vez á nuestra expansion colonial, y que sin ningun género de duda el Gobierno aparece dispuesto á esforzarse cuanto pueda en este sentido, como lo prueba lo que viene haciendo para salvar la crisis cubana, las disposiciones que ha adoptado para fomentar los intereses que se desarrollan en nuestro importantísimo archipiélago filipino, al cual ha hecho extensiva la ley de colonias agrícolas de la península; y últimamente los firmes propósitos de que segun los órganos mas autorizados del Ministerio se halla éste animado respecto á la colonizacion de Fernando Poo; creemos que interesarán á nuestros lectores algunos datos, por los que se infiere la importancia real de nues-

tra citada posesion del golfo de Guinea y las esperanzas que en el rápido desarrollo de sus utilidades pueden abrigarse, si verdaderamente se impulsa su fomento con ahinco como se anuncia.

Por de pronto es para muy tenido en cuenta el hecho de que vaya desvaneciéndose cada dia más la prevencion vulgar de que era objeto el clima de aquella isla, que ciertamente no contendría á las naciones que acaso nos la envidian de apoderarse de ella en cuanto pudiesen, y que hemos de suponer que hasta ahora solo ha sido el pretexto con que nuestra incuria nacional y escasa iniciativa individual y colectiva ha escusado su abandono y desden por aquella region.

Rompamos pues este hielo con el hielo de unos cuantos números elocuentes. Los principales productos que dicha isla exporta son: aceite de palma, cacao, café y tabaco. En el quinquenio de 1878-82 exportó del primero 2.345 cascos, cuya cabida varia de 160 á 200 galones imperiales, y es negocio que bien manejado puede dejar hasta un 150 por ciento. Prescindiendo del café y del tabaco, del que no constan todavía las cantidades que ya se ha empezado á exportar, hagamos notar, por lo que respecta al cacao, que en el propio quinquenio de 1878-82 se han exportado desde 838 (en 1878) hasta 1.442 (en 1882).

Otro dato significativo para apreciar el desarrollo de aquella colonia. En 1871 solo habia en ella dos agricultores, uno europeo y otro africano, hoy, desde la Concepcion á Santa Isabel existen 15 fincas cuya cabida varia desde tres hectáreas, que tiene la más pequeña, hasta cuarenta, todas las cuales ó su mayor parte, habiéndose fundado en 1880 y 81, ya vendrán á estar en produccion á fines de este año.

Atrae la atencion entre ellas la llamada de Bolok, que en 1870 tenia en cultivo diez hectáreas, ocupaba á 10 empleados y producía seis sacos de cacao, estimables en 300 pesetas precio líquido; y en 1882 ya tenia en cultivo 110 hectáreas, ocupaba á 80 krumanes, y producía 750 sacos de cacao, que dejan una ganancia libre de 35.625 pesetas.

Otra finca existe muy importante de 20 hectáreas, en la que se cultiva tabaco, cacao, café, vainilla, quinás, hortaliza de Europa y frutos del país de todas clases.

Hay además en los alrededores de Santa Isabel numerosas plantaciones de caña y tabaco, que están llamadas á extenderse mucho á medida que se vayan desmontando los bosques de la comarca.

Se vé pues que valdría la pena de que menudeasen las solicitudes pidiendo hectáreas de terreno tan estimable; y mucho podemos prometernos respecto al porvenir de aquella colonia si el gobierno como no dudamos, persiste en su propósito de prestar facilidades á nuestra iniciativa individual que tanto, ha desmerecido de las que nos caracterizó en otras centurias y que tanto tiene hoy que aprender del ejemplo extranjero en punto á colonizacion.

Portugal y la Conferencia de Berlin

Lisboa 1.º.—Se ha redactado ya el «memorandum» que va á ser distribuido á los individuos de la conferencia de Berlin, demostrando la soberanía de Portugal sobre los territorios del bajo Congo, comprendidos entre los ocho grados y 5.º, 12 de latitud Sur y además sobre una parte de la costa últimamente ocupada mientras

Portugal negociaba con Inglaterra el tratado no ratificado de 26 de Febrero.

En el «memorandum» se citan varios hechos prueban plenamente que las potencias habían reconocido hasta ahora la soberanía de Portugal y particularmente Francia y Alemania.

Esta última en el tratado de 1786, y muy recientemente durante la guerra franco-prusiana con motivo del apresamiento de un buque en aquella costa. Entonces el gobierno de Berlin reconoció la jurisdiccion portuguesa de dichas aguas.

El «memorandum» manifiesta que hace mas de tres siglos que los reyes del Congo son vasallos de Portugal; y añade que todos los exploradores modernos que han penetrado en el interior del país han sido oficialmente recomendados por Portugal á sus autoridades; debiendo á esto las facilidades que encontraron para realizar sus viajes.

Se han celebrado en Viena con gran pompa las bodas del príncipe Hohenlohe, gran maestro de la corte de Austria.

Presidió la ceremonia el arzobispo de Viena, recientemente creado cardenal.

El duque de Batavor y el príncipe Hohenlohe, embajador de Alemania en Paris, hermanos del primero, asistieron á la boda.

Gaceta

Seria conveniente que, durante las horas que por la noche se celebra escuela en la primera pública de niños de esta ciudad, los agentes de policía municipal trataran de impedir que los niños que asisten á aquel establecimiento estén jugando y alborotando por la plaza de la Constitucion en vez de asistir á clase. Con alguna vigilancia que se ejerciera en el sentido que tenemos dicho, se evitarían algunas molestias á los vecinos y transeuntes, y se haría un beneficio á los citados muchachos que pierden lastimosamente el tiempo que deberían dedicar á procurarse la educacion é instruccion que les es tan necesaria.

Anoche quedaban en el Lazareto purgando cuarentena 29 buques con 345 tripulantes y 40 pasajeros.

La música del Regimiento de Mindanao tocará mañana, en el paseo de Isabel II, á la hora de costumbre.

El batallón de dicho cuerpo que guarnece esta ciudad, irá á Misa en la parroquia de San Francisco, á las doce de la mañana.

El maestro constructor de embarcaciones menores, D. Pedro Riera, ha terminado ya los dos botes con destino al Lazareto de este puerto, cuya construccion le fué encargada por medio de subasta.

Durante el día de hoy han fundeado en el Lazareto los vapores ingleses Zaripha y Oiking.

Hoy se ha empezado á facilitar el pan, por la Administracion militar de esta ciudad, á las familias que lo habían solicitado. Hemos oido decir que dicho artículo es de muy buena calidad, por lo que es de creer que tenga aceptacion.

Las sociedades recreativas de esta ciudad, en las noches de hoy y de mañana darán sus respectivas anunciadas funciones.

Debido al temporal que viene reinando, las líneas telegráficas funcionan con bastante irregularidad, recibiendo el servicio con algun retraso.

Los buques que quedan hoy en el Lazareto purgando cuarentena son los siguientes:

Vapor francés *Raphael*.
Laud español *Acela*.
Laud español *Casilda*.
Polacra goleta española *San Antonio*.
Polacra goleta francesa *Nouveau Muiron*.
Bergantin francés *Seraphine*.
Vapor español *Alcira*.
Vapor español *Buenaventura*.
Vapor francés *Pytheas*.
Laud español *Virgen del Carmen*.
Vapor español *Villa Real*.
Corbeta italiana *Padre*.
Vapor noruego *Gambetta*.
Corbeta noruega *Zorida*.
Corbeta inglesa *Agnes Stevenson*.
Laud español *Pelayo*.
Bergantin goleta español *Jóven Pepe*.

Polacra goleta española *Araucana*.
Javeque español *Belisario*.
Bergantin italiano *La nueva providencia*.

Polacra goleta italiana *Francisca Salustro*.
Bergantin inglés *Ocean Belle*.
Vapor español *Martos*.
Vapor francés *Gergovia*.
Vapor inglés *Zaripha*.
Vapor inglés *Oiking*.

El vapor inglés «Chanh-Chow» ha naufragado en el cabo Sandy (China), ahogándose siete hombres.

También ha naufragado cerca de Brielschegat, en su viaje de Lóndres á Ibraillia, el vapor inglés *Little-Berck* pereciendo tres hombres.

Igualmente se ha perdido con toda su tripulacion el buque alemán *Sonora*.

Se ha perdido la goleta francesa *Charles-et-Valentine*, ahogándose la tripulacion.

El vapor inglés *Cordillera*, se ha perdido completamente en el estrecho de Magallanes.

En otro dato se fijan los marinos de la costa cantábrica para augurar que será extremadamente frio el próximo invierno: en los peces raros que pescan con sus redes y en la abundancia que hay de calamares.

Leemos en un periódico que existe en Thanelles (Aisno) una jóven de veintidos años llamada Margarita Beugenvall, que hace diez y seis meses que está muerta en apariencia.

Esta jóven duerme profundo sueño, sin que se note en su cuerpo movimiento alguno.

Parece como si hiciera una hora que ha dejado de existir.

Su cuerpo conserva suave temperatura, y la misma posicion que una noche le hiciera adoptar el calor.

El semblante de la interesante enferma no ha enflaquecido, pero el cuerpo si.

Muchos médicos notables la han reconocido admirando tan raro fenómeno.

Copiamos de «El Diario de Barcelona» del miércoles último:

«Poco despues de las ocho de la mañana de ayer, el vigía marítimo del castillo de Montjuich puso la señal de buque que pide socorro al Sur. Inmediatamente dispuso la autoridad superior de Marina que se alistara un vapor remolcador, con objeto de hacerse á la mar y prestar los auxilios que necesitase el buque referido. Era este un vapor de tres palos que, con bandera amorronada y con auxilio del aparejo, gobernaba en demanda de la rada del puerto, frente á cuya boca largó anclas, favorecido por el viento Levante fresco que soplabá en aquellos momentos. El remolcador «Montseny» se acercó al vapor espresado á fin de darle remolque, lo que efectuó, dejándolo surto en el fondeadero del lazareto de observacion, en el cual quedaba ayer á última hora, por no haber sido admitido á libre plática. Dicho buque se llama «Isère» y procede de Marsella y Mahon. Purgó cuarentena en el último punto, rompiéndosele el hélice al intentar salir de aquellas aguas con rumbo á Barcelona. Como en Mahon no existen elementos para reparaciones de tal naturaleza, acordó el capitán venir á este puerto, haciendo uso del aparejo, á pesar de que el buque gobernaba con dificultad, viéndose obligado á pedir auxilio, por el mal estado del mar.»

En Filadelfia se ha abierto una exposicion de electricidad que por sus proporciones es la mas importante que se ha celebrado.

El número de lámparas que figuran en este certámen es inmenso, y entre ellas se halla una luz de dos millones de bujias de fuerza, perteneciente á la Armada de los Estados Unidos y destinada á la busca de torpedos en el fondo del mar:

En Miranda, uno de los pueblos de las sierras de Salamanca ocurrió un suceso, por demás extraño y terrible.

Estaba verificándose una boda. No se sabe porqué, el novio de pronto acometió á la ya su muger y su suegra y las dió de puñaladas.

No se contentó con esto, sino que dos dias despues prendió fuego á la casa donde se estaban curando las dos victimas de su brutalidad, dirigiéndose desde allí á una finca de la propiedad de estas, y talando sus producciones.

Honda sensacion ha producido este espectáculo, así como profunda sorpresa, el que el criminal pudiera cometer todos estos crímenes, para lo cual se necesitaron dias, sin que la autoridad se lo estorbara, ni hasta ahora se sepa le haya preso.

Desde que sir John Lubbock enseña á leer á su perro, se han vuelto á poner á la órden del dia las observaciones sobre la inteligencia de los animales. Un

corresponsal del «Spectator» dá noticias de un perro suyo llamado «Bismarck», cuyo nombre merece, segun dice, lo mismo por su inteligencia que por su desarrollo físico. Entre las cualidades más notables, se cuenta la de proporcionar sus esfuerzos de defensa al valor de sus adversarios: si es acometido por un perro chico, apénas le hace caso; se contenta con cogerlo *delicadamente* por la piel y arrojarlo lejos de sí; si la agresion es más seria, sacude mas rudamente á su enemigo, pero nunca da muestras de la esplendidez de sus acerados dientes, á ménos que se encuentre en presencia de una verdadera coalicion.

El propietario actual adquirió á su «Bismarck» cuando ya era grande, y ha necesitado muchas semanas para hacerle olvidar á su dueño anterior: el perro aceptaba la comida y recibia las caricias de su nuevo amo, pero ni las devolvía, ni salía de un rícon, entristecido acaso con el recuerdo de la ingratitud de los hombres, hasta que el cabo de algun tiempo, despues de largo espacio de inmovilidad, fijos sus ojos en los de su dueño, pareció sacudir la tristeza y dió fin á su duelo, lanzándose espontáneamente á devolver las caricias que habia recibido.

¡Cuántos hombres deberian estar á la altura de este perro.

Y á propósito de perros. En Portugal, en Francia y en Escocia, la lengua del perro pasa entre el vulgo por poseer virtudes medicinales. En Bohemia se hace á los perros lamer la cara de los recién-nacidos para asegurarles una buena vida. En Armenia se creía antiguamente en la existencia de divinidades procedentes de los perros, cuyo oficio era lamer los traumatismos de los heridos sobre los campos de batalla.

La mitología está llena de recuerdos análogos. El perro ha sido siempre el más fiel amigo del hombre, y no es extraño que en los primitivos tiempos llegara á divinizarlo y considerarlo como cosa sagrada.

Correspondencia de Ciudadela

7 Noviembre de 1884.

Muy señor mio: Siendo las doce del dia, ha caido hoy sobre esta ciudad y su término una lluvia copiosísima, que en breves instantes ha imposibilitado el tránsito por varias calles del centro de la poblacion, donde afluye el líquido elemento para dirigirse á los sitios donde espresamente se las conduce. El temor de qué llegaran á ser torrenciales las lluvias se ha dejado presentir, porque habiendo llovido mucho desde el martes último, nuestros campos se hallan muy húmedos y propensos, por consiguiente, á las avenidas, especialmente en el *canal dels Horts*; en cuyo caso la falta del puente que debe ppuer en comunicacion á Ciudadela con la zona Norte de su término, se habria dejado que sentir. De desear, fuera, pues, que los señores, que tan generosamente emprendieron las obras preparatorias para la construccion del puente, hicieran lo que les fuera dable al objeto de verle terminado cuanto antes, lo cual, á la vez que redundaria en beneficio de los propietarios y colonos de las posesiones de la referida zona Norte, proporcionaria á aquellos señores el aplauso de sus compatriotas.

En honor á la verdad, debo consignar que, segun noticias, no se continúan las obras del puente de referencia, porque sus iniciadores desean dar trabajo á los jorna-

leros cuando carezcan de él en el campo; esto no obstante, no impide el que se pueda llamar la atencion sobre la conveniencia de verlo terminado brevemente.

—Poco despues del mediodia, un fuerte trueno ha dejado sentir su ronco acento retumbando por la atmósfera largo rato, viniendo á caer el rayo que lo produjo sobre una casita de campo donde se hallaban tres albañiles, que en aquel instante se disponian á comer, pero felizmente no les produjo lesion alguna, y si solo el consiguiente susto. Mas vale así.

—A bordo del vapor «Menorca» salido de ese puerto para el de Palma, se embarcó el conocido ciudadelano D. Francisco Piris, propietario de la peleteria de la Habana llamada la «Marina», cuyo señor se dirige á Barcelona y Paris á evacuar asuntos del negocio á que se dedica.

—Segun noticias que juzgo fidedignas, el libramiento de 60.447'52 pesetas que importa la expropiacion del sexto trozo de la carretera de Mahon á Ciudadela, se encuentra ya en Palma; faltando solamente que el Delegado de Hacienda de las Baleares, haga efectiva la espresada cantidad. Al efecto, el Sr. D. Juan Trémol y Faner, ex-diputado á Córtes por Menorca, hace las gestiones oportunas para que se realice el indicado pago y se empiecen las obras.

Creo innecesario, atendido el buen celo y asiduidad del Sr. Trémol, el manifestar que se confía mucho en su eficacia y que por ella le agradecerá el público tan importante servicio.

—Anteayer salió del puerto de Barcelona acompañado de su apreciable familia, nuestro compatriota D. Antonio Vila y Juaneda, quien se dirige á la Habana donde radican sus bienes.

—En la tarde de hoy ha sido conducido á la última morada, el cadáver del niño José Moll y Pons, quien á la tierna edad de año y medio, y despues de poco tiempo de descender al sepulcro su padre D. Francisco Moll y Vives, deja á su atribulada madre en el mayor desconsuelo.

La esperanza de que el ángel que acaba de perder se halla ya en la morada de los justos sea el lenitivo que consuele su amor maternal.

—He tenido ocasion de ver un precioso álbum de dibujos para mosaicos, que su autor piensa regalar al Sr. D. Juan Trémol, propietario de una de las mas acreditadas alfarerías de esta ciudad. Consta de cincuenta dibujos á cual mas agradable y merecerá sin duda la aprobacion de los inteligentes.

Suyo affmo.

El Corresponsal.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 7.—8'30 n.

El Sr. Sagasta concede suma trascendencia á las reformas provinciales y municipales que se introducirán en la ley; otros hombres importantes del partido fusionista no quieren conceder la trascendencia dicha por cuyo motivo se ha promovido una seria discusion entre los sagastinos, defendiendo unos y atacando otros el pro-

yecto del señor Ministro de la Gobernacion.

Habiéndose confirmado la declaracion oficial de existir el cólera en París, el Gobierno ha dispuesto que se preparen los convenientes lazaretos en la frontera, para el caso de necesitarse.

Continúan las inundaciones en las provincias de Levante.

Madrid 7.—9 n.

El proyecto de reforma que se está formando en el Ministerio de la Guerra, entraña medidas de trascendencia para los sargentos, mejorando notablemente la clase.

En las costas de la Habana, ha naufragado el cañonero «Bazan».

4 p. 59'65.

Madrid 7.—9'10 n.

En París, durante los tres últimos dias, han ocurrido 21 casos de cólera, habiéndose registrado 13 defunciones.

El duque de Montpensier sufrió ayer una caída en el parque de Chantilly; el hecho no tuvo más consecuencias que algunas ligeras contusiones.

Madrid 7.—9'15 n.

Aumenta la tirantez entre el señor Martos y los prohombres del partido izquierdista.

El cólera vá en aumento en París; hoy han ocurrido 16 casos y 5 defunciones. La poblacion de aquella capital empieza á sentir el pánico. El Gobierno español tomará enérgicas medidas para evitar la introduccion de la enfermedad.

Madrid 7.—9'45 n.

El periódico «El Correo» dice que ha notado diferencias capitales entre los discursos pronunciados por los Sres. Montero Rios y Lopez Dominguez.

Ha pasado á cuarta situacion la fragata «Numancia».

4 p. 59'75.

Madrid 7.—11'20 n.

LOTERIA

16027	10185	8823	Palma.
12086	59006	12803	11601
10593	7002	17827	16942
Palma.	17254	6325	12949
3780	1198	14615	2778
10069			

Palma 8.—2'50 t.

Se ha dictado sentencia en las causas seguidas contra un vecino de Mercadal y otro de Villa-Cárlos.

La Sala ha condenado al primero á la pena de cuatro meses y un dia de arresto mayor para cada una de las tres estafas; y al otro á la de cuatro meses y un dia de arresto mayor y á la indemnizacion de cuatrocientas cuarenta y una pesetas.

Hoy ha llegado el correo de Valencia.

ANUNCIOS.

Bolsa de Barcelona 7.—4:30 t.

4 p.000	ciento int.	59'475
4 p.000	Exterior.	59'375
4 p.000	amortizable.	75'000
B. H. de Cuba.		84'750
B. Hispano Colonial.		42'750
Crédito Mercantil.		45'750
Banco de Cataluña.		20'500
F.-C. de Barcelona á Fran-		
cia.		57'625
F.-C. del N. de España.		110'625
Orenses.		27'000
F.-C. Tarrag., Barna. y		
Francia 3 p. 80		62'125
F.-C. de Medina á Oren-		
se y Vigo.		47'875

SERVICIO DE LA PLAZA

PARA EL DIA 6 DE NOVIEMBRE DE 1884.

Jefe de día el Sr. Comandante de Artillería D. Joaquín Delgado.
Parada, Hospital y provisiones Mindaño.—El Comandante Sargento Mayor, Francisco Sanchez.

Movimiento del Puerto.

Entrados el 7

De Termini Bergantin Goleta italiano «María» capitán Mr. E. Ricapona con 8 trips. y habas.

Despachados el 7.

Para Barcelona Vapor-correo Nuevo-Mahonés capitán D. Miguel Tudury con 22 trips. efectos y la correspondencia.

Para Valencia Laud «Acela» patron José Carratalá con 7 trips. y efectos.

Para Motril Laud «Casilda» patron José Bernabé con 9 trips. y efectos.

Para Sevilla Vapor francés «Pitheat» capitán Mr. Falrique con 19 trips. y trigo.

Para Alicante Vapor francés «Raphael» capitán Mr. J. Leveique con 20 trips. y efectos.

Para idem Bergantin idem «Seraphine» capitán Mr. P. Bounot con 9 trips. y lastre.

Para idem Bergantin Goleta idem «Nouveau Muiron» capitán Mr. F. Guitter con 6 trips. y lastre.

Para Tarragona Laud «Justin Marie» capitán Mr. Ablars con 6 trips. y efectos.

Para Felanitx Poláera «San Antonio» capitán D. Pedro M. Planas con 8 trips. y lastre.

Para Valencia Vapor «Alcira» capitán D. Agustín Tonda con 20 trips. y efectos.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

los Cuatro santos mártires coronados.
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Soledad en san Francisco.

Santo de mañana.

El Patrocinio de Ntra. Sra., san Teodoro y san Alejandro mártires.

En la parroquial de Sta. María, mañana continuará el piadoso ejercicio del mes de Noviembre consagrado á las benditas Almas del Purgatorio á las 5 y media de la mañana luego de la primera misa: á las 10 la mayor con el propio Evangelio predicado. Por la tarde, luego de vísperas y completas se practicará el solemne Novenario consagrado al eterno descanso de nuestros Difuntos que moran en el terrible fuego del Purgatorio.

En las Concepcionistas, tambien se practica con solemnidad el piadoso ejercicio del mes de Noviembre dedicado al eterno descanso de las benditas ánimas, por la tarde.

En la Concepcion, por la tarde igualmente, tiene lugar un piadoso novenario en sufragio de las ánimas del Purgatorio, Padre nuestros, lamentos y responsorio cantado con acompañamiento de armonium.

D. Enrique del Todo y Pont,
Juez de 1.ª instancia del partido de Mahon.

Hago saber: que el dia nueve de Diciembre próximo y hora de las once de la mañana, se venderá en pública subasta simultáneamente en la audiencia de este Juzgado y en la del Juzgado municipal de Ciudadela, siendo la postura competente y á lenor de las condiciones que quedan de manifiesto en uno y otro Juzgado, un huerto de regadio con noria de cabida de unas 2 barcillas sembradio y una porcion de terreno seco de unas doce cuarteras sembradio con boyera y era, bajo el tipo de 15.655 pesetas y 2 céntimos ó sean el 15 por ciento menos de su tasacion, situada dicha finca en el término de Ciudadela y punto denominado «Canals dels Horts»: pues así lo tengo mandado á voluntad de los interesados en virtud de providencia de hoy. Dado en Mahon á 6 de Noviembre de 1884.—Enrique del Todo.—Ante mi Juan Pons, Esno.

Administracion de Loterías

de 1.ª clase núm. 5. Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 17 Noviembre.

Ha de constar de dos series de 26.000 billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete dividido en décimos á 3 ptas. uuo distribuidos en 569.400 pesetas en 1.251 premios para cada serie de la manera siguiente:

Premios.	Pesetas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
1 de 5 000	5.000
16 de 2.500	300.000
1526 de 300	367.800

2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor 4.000

2 id. de 1.300 para el premio segundo 2.000

Mahon 8 de Noviembre 1884.—Administrador, Diego de la Torre.

Subasta

El Domingo dia 16 del actual á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu tendrá lugar la vente en licitacion verbal de la casa número 65 de la calle del Arraval de esta ciudad, bajo el tipo de 6000 pesetas.

Para vender

Lo está la casa número 119 de la calle Cos de Gracia. Informará el Notario Don Francisco Andreu.

Nodriza

Se desea una en Villa-Cárlos, calle Mayor número 59.

Al público

Por ausentarse su dueño se venden varios muebles, ropas, libros, bisutería y otros efectos, en la calle de Gracia n.º 23.

CONFITERIA LA PALMA

24 Hannover 24

En dicho establecimiento se acaban de recibir los ricos Quesos Gruíher y Holanda, Salchichones de vich, Datiles de Berberia y un completo surtido de conservas Alimenticias, Vinos y Licores nacionales y extranjeros de todas clases. Cera labrada de superior calidad.

QUÍMICA INDUSTRIAL
Y AGRICOLA

Tratado teórico práctico para uso de los Físicos, químicos, ingenieros, industriales, fabricantes, productores químicos, agricultores, etc, etc, escrito por el

Profesor R. Wagner

traducido de la 12.ª edición alemana que comprende los descubrimientos mas recientes y aumentado en lo conveniente á los españoles por

Don Julian Ribera y Sauchis

Ingeniero químico

se publica por cuadernos semanales de 8 entregas al precio una peseta cuaderno en el centro de Antonio Sintés—Dey á 4 se admiten suscripciones y se hallan de muestra los primeros cuadernos de dicha obra.

ACEITUNAS SEVILLANAS

Se encontrarán de superior calidad á 4 reales vellon el kilo en el establecimiento

Portal de LA VID Número 20

LA ESTACION

Periódico para señoras.—El mas elegante y económico de cuantos se conocen.—Sale el 1.º y 16 de cada mes.—Se publica en trece idiomas diferentes.

Consta de dos ediciones la de lujo y la económica, la 1.ª reparte 24 números al año con 36 figurines iluminados, grabados, patrones, bordados y labores, y la 2.ª 24 números al año con 2.000 grabados en negro, 12 hojas patrones, 200 modelos tamaño natural y 400 dibujos para bordados y labores á la aguja.

Precio de suscripción para España

Lujo 3 meses 5'25 Ptas.

Económica 3 meses 3'25 »

Admítense suscripciones de esta publicación en casa del representante en esta don Pascual José Hernandez, así como tambien á la Ilustración Española y Americana, Moda Elegante, La Violeta, Paris Carmant La Moda Parisien, Correo de Ultramar Político, Correo Ultramar Ilustrado, La Bordadora, La Union Comercial, etc., etc.

3 Arravaleta 3.—MAHON.

GRAN NOVEDAD EN
ESTERAS

Se acaba de recibir un grande y variado surtido de ellas, como son, de pita alfombrada, pita y filete, de pleita doble, de junco de todas clases y esteritas de Coco. Así mismo se espera otro grande y variado surtido.

17. Plaza Principe 17.

LA MAR!

de manteca de cerdo superior al infimo precio de 4 reales vellon libra.

Miel mahonesa pura á 4 reales vellon libra.

Fideos catalanes y pastas para sopa de todas clases á 13 céntimos de escudo libra.

Almidon de todas clases á precios convencionales y un sin número de efectos en los que se les ofrecen al público grandísimas ventajas.

17 calle de San Roque 17

esquina á la de Buen-Aire

MIEL

En la confitería LA PALMA se encontrará de las clases siguientes:

De la Isla de Cuba superior calidad, al por mayor á 18 cénts. escudo la libra.

Al por menor á 20 cénts. idem.

Del país clarificada á 30 cénts. idem.

Idem muy superior á 1 peseta idem.

CONFITERIA «LA PALMA»

Calle Hannover, 24.

Pérdida

En la noche do ayer se perdió un alfiler de pecho, negro. La persona que lo entregue á la imprenta de este periódico se le dará las gracias y una gratificación.

CUANTOS PADEZGAN DE LA BOCA

Cariés, flojedad, desangre ó desearne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentífico Saint-Serrain del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su Gran Farmacia, Plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarlos, todos los principales farmacéuticos de España y América.

ESPECIALIDAD EN ESTERAS

En el establecimiento de la Sra. Viuda de Tomás é hijos se acaba de recibir un elegante y variado surtido de ALFOMBRAS, ESTERAS PITA y PLEITA y ESPARTO, apropiado para salas, habitaciones, comedores y escaleras así como exprotesas para despachos u oficinas. Los precios son relativamente módicos y á pesar de esto, el establecimiento se encarga de la colocacion y transporte de dichas esteras á la casa donde le indique sin retribucion ninguna: es decir GRATIS.

Viuda de Tomás é hijos, calle del Arraval número 3

Para Alicante y Argel

Saldrá el 11 del corriente mes el vapor español Buenaventura su capitán D. Francisco Perez admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.

Para informes y despacho dirigirse á D. Miguel Estela.—Rampa Abundancia número 34.

TEATRO

Compañía Lirico Italiana

Funcion para mañana Domingo
9 Noviembre 1884

3.ª de Abono 2.ª Serie
Se pondrá en escena la ópera seria en, 4 actos

AROLD

—PRECIOS—

Palcos principales.	8'00
id. plateas	6'00
id. segundos	4'00
id. terceros	2'00
Butacas	1'00
Asientos parterre	0'50
Entrada General	0'60
Medias	0'30

Se empezará á las ocho y media.

